

Zeitschrift: Zappelnde Leinwand : eine Wochenschrift fürs Kinopublikum
Herausgeber: Zappelnde Leinwand
Band: - (1923)
Heft: 16

Artikel: Titelkonkurrenz "Der namenlose Film"
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-731995>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Boppelnde Leinwand

Eine Wochenschrift fürs Kino-Publikum

Verantwortlicher Herausgeber und Verleger: Robert Huber.

Briefadresse: Hauptpostfach. Postscheck-Konto VIII/7876.

Bezugspreis vierteljährl. (13 Nrn.) Fr. 3.50, Einzel-Nr. 30 Cts.

Nummer 3 16

Sahrgang 1923

Inhaltsverzeichnis: Titelkonkurrenz „Der namenlose Film“ — Aktuelle Filmaufnahmen — Sensationelle Neuerung im Filmwesen — Kreuz und Quer durch die Filmwelt — Das Opfer der Mary Lamonte —

Titelkonkurrenz „Der namenlose Film“.

Daß die Wahl eines guten Filmtitels keine leichte Arbeit ist, hat sich bei der, von der Direktion des Cinema „Bellevue“ veranstalteten Titelkonkurrenz für den „namenlosen Film“ nur zu sehr bestätigt. In zweierlei Hinsicht: in der überaus schwierigen Beurteilung und dem leider etwas lästigen Resultat.

Vergangenen Freitag hat die Jury ihre abschließende Sitzung gehabt, und dabei folgendes festgestellt:

Von den ca. 400 eingegangenen Titel-Vorschlägen bewegen sich fast die Hälfte in dem Rahmen des alltäglich abgedroschenen und unbrauchbaren. Alle derartigen Titel, vorab diejenigen, die sich aus Worten wie „Liebe“, „Herzen“, „Opfer“, „Glück“ usw. zusammensehen, entbehren auch des geringsten Maßes an Originalität. Sie scheiden ohne weiteres von der Beurteilung aus.

Schon schwieriger war es, die zweihundert verbleibenden Titel auf ihre Eignung hin zu überprüfen und aus den brauchbaren, diejenigen Vorschläge auszuscheiden, die für eine engere Wahl in Frage kommen konnten. Auch hier waren häufig von verschiedenen Seiten die gleichen Titel eingereicht worden, so daß es schließlich gelang, die Prüfung auf achtzehn Titeln zu beschränken.

Hier setzte eigentlich nun erst die richtige Arbeit ein, denn ein Titel, der allen Anforderungen und Bedingungen gerecht geworden wäre, befand sich, zum Bedauern der Jury, leider nicht darunter. War der eine Titel originell, dann fehlte ihm die Zugkraft, war er zugkräftig, dann fehlte ihm die Anlehnung an den Inhalt des Filmwerkes usw. usw.

Nach reiflicher Abwägung gingen aus der Beratung die beiden Titel:

„Um eines Weibes Willen“

und

„Die Hand im Trümmerhaufen“

mit der gleichen Punktzahl hervor. Indes wird keiner allen Erfordernissen gerecht, sie waren lediglich die einzige Möglichkeit. Der erstere Titel ist wohl zutreffend und wirksam, aber er ist in ähnlicher Form wiederholt verwendet worden. Im Übrigen, und das war der Haupteinwand, der Titel ist zu

vielseitig. Fast in jedem Filmwerk dreht sich die Handlung „um ein Weib“ — und doch ist es das erste Ziel eines guten Filmtitels, daß er dem Publikum etwas sagt, Spannung und Interesse erweckt.

Was der erste Titel an Klarheit zu wünschen übrig läßt, das hat der zweite wieder fast zu viel. „Die Hand im Trümmerhaufen“ — gewiß, das klingt wie Mord und Totschlag. Er läßt eine mysteriöse Geschichte ahnen, ist ein richtiggehender Schlagertitel. Auch hat er einen Stich in's Grobe. Was aber das Wesentliche an diesem Titel ist: er ist vor allem durchaus originell, noch nie dagewesen. Für die breite Masse des kinobesuchenden Publikums also sicher der zugfräßigere, wirksamere und mehr sagende.

In Anbetracht der gleichen Punktzahl, die die beiden Titel auf sich vereinigten, beschloß die Jury, ein breiteres Kollegium entscheiden zu lassen:

Die Offenlichkeit.

Sie hat sich dieserhalb in einer Rundfrage an den Spiegel der öffentlichen Meinung, an die führende Presse und hohe Persönlichkeiten gewandt, um deren Ansicht zu hören. Glaubte die Jury, daß die Entscheidung zu Gunsten des ersten Titels ausfallen werde, so sah sie sich in einer überraschenden Weise getäuscht. Als Sieger ging der Titel:

„Die Hand im Trümmerhaufen“

hervor. Dieser Titel ist von zwei Seiten eingereicht worden. Der zuerst eingereichte hat Anspruch auf die zehn kostenlosen Ferientage im herrlichen Engadin.

Die Titelkonkurrenz ist zu Ende und entschieden, aber nicht gelöst. Die Jury legt Wert darauf, festzustellen, daß keiner der eingereichten Vorschläge allen Forderungen und Bedingungen entspricht. Auch der Preisgekrönte ist alles Andere als ein Ideal. Immerhin kommt er den Bedingungen am Nächsten.

Abgesehen davon, daß sich der Großteil der Bewerber die Arbeit, trotz unserer Warnung, zu leicht gemacht hat, ist an dem lärglichen Ausgang dieser Konkurrenz wohl die Tatsache nicht unwesentlich schuld, daß dieser eigenartige Film sehr schwer mit einem anderen Titel zu belegen ist. Wir sind dessen gewiß, daß auch der Produzent umsonst nach einem solchen gesucht hat. Und das mag die Veranstalter, die Jury und die unbelohnt gebliebenen Teilnehmer der Konkurrenz ein klein wenig trösten.

Titel-Konkurrenz „Der namenlose Film“

Sieger im Wettbewerb:

Fr. G. Wälchli

mit dem Titel:

„Die Hand im Trümmerhaufen“

Beachten Sie den vorstehenden, ausführlichen Jury-Bericht